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EDITORIAL

Dragagem: maior 
transparência, 

mas sem perda 
de eficiência

NESTA EDIÇÃO

A decisão da Agência Nacional de Transportes Aquaviários 

(Antaq) de fiscalizar, a par�r do próximo ano, os projetos e 

serviços de dragagem em andamento nos portos brasileiros, é 

um passo crucial para assegurar a integridade da infraestrutura 

aquaviária. A transparência nesse processo é fundamental para 

evitar potenciais falhas que possam comprometer a eficiência 

operacional dos portos nacionais.

A fiscalização proposta pelo diretor-geral da Antaq, Eduardo 

Nery, reflete a importância de monitorar de perto a execução 

dos serviços de dragagem. Essa medida visa iden�ficar eventuais 

falhas e tomar as providências necessárias para garan�r que a 

profundidade adequada seja man�da, preservando a atra�vidade 

das cargas nos portos brasileiros.

Nery destaca acertadamente a necessidade de atenção especial 

a esse fator, considerando os potenciais impactos operacionais 

que falhas nos serviços de dragagem podem acarretar. Garan�r 

a manutenção adequada das vias navegáveis é crucial para o 

desenvolvimento das a�vidades portuárias e para a receita 

tarifária das autoridades portuárias. É louvável observar que a 

Antaq iniciou essa fiscalização pelo Porto de Itajaí (SC), 

demonstrando um compromisso efe�vo com a manutenção da 

infraestrutura portuária. 

É crucial ressaltar, no entanto, que a fiscalização não deve 

ser vista como uma fonte adicional de burocracia na contratação 

dos serviços de dragagem. Pelo contrário, a medida deve ser 

implementada de maneira a aprimorar a transparência e eficácia 

dos contratos, sem criar obstáculos desnecessários ou retardar 

a execução desses serviços vitais.

A transparência na fiscalização dos contratos de dragagem 

contribui para a confiança no setor e para a eficiência operacional 

dos portos. Portanto, é impera�vo que a Antaq conduza essa 

fiscalização de maneira responsável e eficiente, promovendo a 

integridade e a compe��vidade do sistema portuário brasileiro.
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Voa Brasil 1

O programa Voa Brasil, 

que busca reduzir os preços 

das passagens aéreas para 

públicos específicos, deve 

alcançar de 2 milhões a 8 

milhões de pessoas, incluindo 

aposentados e pensionistas, 

em sua fase inicial. A 

expecta�va é do ministro 

de Portos e Aeroportos, 

Silvio Costa Filho, que 

coordena seu lançamento. 

Nas etapas seguintes, 

a inicia�va poderá 

beneficiar de 30 milhões a 

50 milhões de passageiros. 

Voa Brasil 2

Segundo Costa Filho, o 

programa Voa Brasil deve s

er lançado em janeiro do 

próximo ano, oferecendo 

passagens aéreas a R$ 200,00.

Come back 1

Em sua estratégia para 

aumentar a concorrência 

no setor e, assim, reduzir o 

preço das passagens de forma 

geral, o ministro de Portos e 

Aeroportos tem reforçado a 

busca por companhias aéreas 

estrangeiras para atuarem no 

Brasil. “Retomamos o diálogo 

com companhias aéreas 

estrangeiras, a exemplo 

do Chile, da Argen�na e do 

mercado americano. Abrimos 

também o diálogo com os 

árabes, mostrando o potencial 

de crescimento da aviação 

do País de 30 milhões a 40 

milhões de passageiros”, disse.

Come back 2

Sílvio Costa Filho destaca 

que a atuação dessas 

empresas no País foi liberada 

no final da década passada, 

mas a pandemia de covid-19 

acabou prejudicando o setor. 

“Nos úl�mos quatro anos, 

�vemos a liberação para elas 

operarem no Brasil e fazer 

voos regionais, mas depois 

veio a pandemia”, afirmou.

Elogios

O ministro dos Transportes, 

Renan Filho, tem seu 

desempenho à frente 

da pasta elogiado pelo 

presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva. O chefe do 

Execu�vo já disse que 

Renan é “o melhor ministro 

dos Transportes” com quem 

trabalhou, devido ao bom 

trânsito que apresenta entre 

a inicia�va privada e o setor 

público e sua capacidade 

de gestão. Esse destaque 

surge semanas antes de 

Lula realizar um balanço da 

atuação de seus ministros, 

o que deve levar a uma 

mini reforma ministerial 

no início do próximo ano.

Infra S.A. publica edital 
para obras da Fiol 2

NACIONAL

SEXTA-FEIRA, 17 DE NOVEMBRO DE 2023

 Quando completa, a Ferro-

via de Integração Oeste Leste 

(Fiol) terá 1.527 quilômetros de 

extensão e ligará o Porto de 

Ilhéus a Figueirópolis, em To-

can�ns, ponto em que se co-

nectará com a Ferrovia Norte 

Sul (FNS).

 A ferrovia é considerada 

um importante corredor logís�-

co para a movimentação de 

Edital contempla a execução de obras em 
140 quilômetros de extensão dos trilhos na Bahia

minério e da produção de grãos 

do oeste baiano via Ilhéus. A 

es�ma�va é de que o inves�-

mento total na Fiol seja de mais 

de R$ 1 bilhão.

 Atualmente, a Fiol 2 está 

62% concluída e para Bastos, a 

soma de esforços do setor pú-

blico com a inicia�va privada é 

fundamental para que a ferro-

via seja finalizada.

Divulgação

A Infra S.A. publicou no Diário 

Oficial de quinta-feira (16) o edi-

tal para contratação de obras 

em um lote do trecho da Ferro-

via de Integração Oeste Leste 

(Fiol 2), na Bahia.

 O edital contempla a exe-

cução de obras em 140 quilô-

metros de extensão e inclui a 

montagem de superestrutura 

ferroviária na ponte sobre o Rio 

São Francisco. A atualização do 

projeto básico e a produção do 

projeto execu�vo também se-

rão de responsabilidade da em-

presa que vencer a licitação.

 O diretor-presidente da 

Infra S.A., Jorge Bastos, disse 

que a retomada dos inves�-

mentos públicos no setor ferro-

viário é uma das principais dire-

trizes do Ministério dos Trans-

portes.

 “O empreendimento da 

Fiol 2 foi um dos primeiros pro-

jetos a serem anunciados no 

Quando completa, a Fiol terá 1.527 quilômetros de extensão e ligará o Porto de Ilhéus
a Figueirópolis, em Tocan�ns, ponto em que se conectará com a Ferrovia Norte Sul (FNS)

Novo PAC. Isso reflete o tama-

nho da importância desse pro-

jeto para a infraestrutura do 

Brasil”, afirmou.

 A es�ma�va é de que o 

edital resulte em uma contrata-

ção superior a R$ 300 milhões. 

A abertura dos envelopes com 

as propostas está prevista para 

ocorrer em 24 de janeiro de 

2024.

Fiscalização visa detectar possíveis falhas e garan�r
que a infraestrutura aquaviária não seja impactada

 “É importante que tenha-

mos uma atenção especial a 

esse fator para evitar que falhas 

nos serviços de dragagem pos-

sam gerar gargalos operaciona-

is e prejudicar a atra�vidade de 

cargas nos portos nacionais”, 

afirmou Nery.

 Em julho deste ano, a An-

taq começou a fiscalizar os pro-

jetos de dragagem por meio do 

Antaq vai fiscalizar contratos 
de dragagem a par�r de 2024

Porto de Itajaí (SC), para garan-

�r a manutenção da profundi-

dade adequada para o desen-

volvimento das a�vidades por-

tuárias no local e da receita ta-

rifária da autoridade portuária.

 O Governo Federal já res-

saltou, através do Ministério de 

Portos e Aeroportos, que a 

manutenção das hidrovias é 

uma das prioridades da gestão.

A Agência Nacional de Trans-

portes Aquaviários (Antaq) 

anunciou na quinta-feira, dia 

16, que a autarquia vai realizar 

fiscalização temá�ca a par�r de 

2024 para acompanhar o cum-

primento de projetos e serviços 

de dragagem em andamento 

nos portos brasileiros.

 A decisão foi compar�lha-

da pelo diretor-geral da Antaq, 

Eduardo Nery, durante a reu-

nião do corpo técnico da agên-

cia na tarde de quinta-feira. A 

proposta faz parte do Plano de 

Fiscalizações Temá�cas (PAF) 

da autarquia para 2024.

 De acordo com Nery, a 

fiscalização vai tomar conheci-

mento de possíveis falhas e dar 

os passos necessários para ga-

ran�r que a infraestrutura aqua-

viária não seja impactada.

 No mês de setembro, o 

Governo Federal des�nou 

R$141 milhões para obras emer-

genciais de dragagem na região 

Norte em rios prejudicados 

pela seca em Rondônia e no Rio 

Amazonas.

 A seca que a�ngiu a região 

obstruiu os rios Madeira e Soli-

mões e impactou a navegação 

interior do local.

marilia@portalbenews.com.br

MARÍLIA SENA

vanessa@portalbenews.com.br

VANESSA PIMENTEL

Em setembro, o Governo Federal des�nou R$ 141 milhões para obras emergenciais de 
dragagem na região Norte em rios prejudicados pela seca em Rondônia e no Rio Amazonas

Divulgação
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REGIÃO SUDESTE

Santos Brasil amplia frota de equipamentos 
elétricos com dez novos guindastes

Segundo a empresa, chegada dos equipamentos a 
Santos está alinhada ao conceito de descarbonização

Chegou ao Porto de Santos 

(SP), na manhã de quinta-feira 

(16), o navio Zhen Hua 35, pro-

veniente do Porto de Xangai, na 

China, carregando dois novos 

portêineres (guindastes de cais) 

e oito e-RTGs (guindastes de pá-

�o) que foram adquiridos pela 

Santos Brasil. Tratam-se de equi-

pamentos elétricos, de úl�ma 

geração, que serão usados no 

Terminal de Contêineres da 

empresa, localizado na margem 

esquerda do cais san�sta. Além 

disso, a chegada dos equipa-

mentos está alinhada ao conce-

ito de economia de baixo carbo-

no e à sustentabilidade do cres-

cimento da a�vidade portuária.

 Segundo a Santos Brasil, 

foram inves�dos US$ 45 mi-

 Divulgação/Santos Brasil

guindastes de pá�o (RTGs) le-

vará a uma redução de 97% das 

emissões de GEE desses equi-

pamentos no terminal. Serão 713 

toneladas de CO2 por mês a me-

nos lançadas na atmosfera. O 

aumento do consumo de ener-

gia do Tecon Santos será com-

pensado por meio da compra 

de energia renovável (I-REC).

 “Estamos iniciando um 

movimento importante para o 

crescimento sustentável do 

porto, aumentando a capacida-

de do Tecon Santos sem impac-

tos significa�vos no meio am-

biente. Ganham a sociedade, o 

setor e a companhia”, comen-

tou Antonio Carlos Sepúlveda, 

diretor-presidente da Santos 

Brasil.

(em valores atualizados) até 

2031 para aumentar sua capaci-

dade dos atuais 2,4 milhões de 

TEU (unidade equivalente a um 

contêiner de 20 pés) para 3 

milhões de TEU.

 Segundo a empresa, a subs-

�tuição de um RTG tradicional 

por um modelo elétrico permite 

a diminuição de cerca de 21 

toneladas de CO2 por mês de 

emissões de gases de efeito 

estufa (GEE).

 A eletrificação total dos 

lhões (mais de R$ 218 milhões), 

sendo US$ 22 milhões nos e-

RTGs e US$ 23 milhões nos por-

têineres. Outros R$ 40 milhões 

serão inves�dos em obras de in-

fraestrutura elétrica e civil para 

adequar o pá�o do terminal aos 

novos equipamentos.

 Os oito e-RTGs vêm se so-

mar aos demais 39 a diesel, que 

atualmente estão em operação. 

Já com os dois novos portêine-

res, a frota de guindastes de cais 

do terminal passará para 13 (dez 

da marca ZPMC e três IMPSA), 

sendo eles todos elétricos.

 A operação para a re�rada 

dos equipamentos do navio 

deve levar cerca de oito dias e 

envolve engenheiros do fabri-

cante, além dos �mes de manu-

tenção, segurança do trabalho, 

tecnologia da informação, ope-

rações e infraestrutura da San-

tos Brasil. A previsão é que os 

equipamentos entrem em ope-

ração no primeiro trimestre de 

2024.

Descarbonização

Os equipamentos são parte im-

portante das várias inicia�vas 

já em implantação pela Santos 

Brasil para se tornar carbono 

neutro até 2040. Compõem 

também o projeto de ampliação 

e modernização do Tecon San-

tos, que receberá inves�men-

tos de cerca de R$ 2,6 bilhões 

cassio@portalbenews.com.br

CÁSSIO LYRA

Os dois portêineres e os oito 
RTGs que chegaram ao terminal 
da Santos Brasil no Porto de 
Santos foram trazidos pelo navio
Zhen Hua 35, proveniente do 
Porto de Xangai, na China

SEXTA-FEIRA, 17 DE NOVEMBRO DE 2023



Itajaí: Autoridade Portuária 
diz que mantém profundidade 

e vai recorrer de multa
Antaq sancionou valor de R$ 200 mil à 

Superintendência por falta de dragagem do canal

5

REGIÃO SUL

cassio@portalbenews.com.br

CÁSSIO LYRA

A Superintendência do Porto de 

Itajaí (SPI) afirmou que vai re-

correr da multa aplicada pela 

Agência Nacional de Transpor-

tes Aquaviários (Antaq), no 

valor de R$ 200 mil, por não 

manter a profundidade mínima 

no canal de navegação e nas 

bacias de manobra do comple-

xo marí�mo nos úl�mos dois 

anos. A aplicação da multa ocor-

reu nesta semana.

 A questão que envolve a 

dragagem no canal que dá aces-

so ao Complexo Portuário de 

Itajaí e também no Porto de Na-

vegantes (Portonave) tem sido 

mo�vo de reclamação de en�-

dades, ins�tuições da indústria 

e também de operadores por-

tuários.

 Em nota enviada ao BE 

News, a Autoridade Portuária 

informou que pode apresentar 

recurso junto à agência regula-

dora em um prazo de 30 dias, e 

que o departamento jurídico da 

 Divulgação/SPI

solicitação encaminhada à An-

taq e ao Ministério de Portos, 

assinada pelo diretor-execu�vo 

Claudio Loureiro de Souza.

 Segundo o documento, ao 

qual o BE News teve acesso, às 

embarcações enfrentam cada 

vez mais restrições para o trân-

sito e operação, dificultando a 

entrada segura e a atracação 

das embarcações.

 “Nos úl�mos meses, a co-

leção de prejuízos logís�cos 

como o aumento do tempo de 

espera para atracação, da fila 

de navios, redução do volume 

de contêineres e escalas de 

grande consignação, redução de 

compe��vidade e de capacida-

de de geração de receita”, disse 

um dos itens apresentados.

 Ainda de acordo com a em-

presa, o período de chuvas volu-

mosas, que tem ocorrido com 

certa frequência no úl�mo mês, 

tem causado o fechamento da 

barra, por ordem da Capitania 

dos Portos de Santa Catarina. 

Por essas e outras questões, a 

companhia tratou o assunto 

como urgência ao Governo 

Federal.

bém operadores portuários 

apresentaram solicitações ofici-

ais tanto à Autoridade Portuária 

quanto à agência reguladora e 

ao próprio Ministério de Portos 

e Aeroportos.

 Em um deles, a Federação 

das Indústrias do Estado de 

Santa Catarina (Fiesc) solicitou 

uma atenção especial para to-

mada de medidas emergenciais 

visando garan�r os parâmetros 

mínimos de dragagem do Com-

plexo Portuário do Rio Itajaí. O 

documento foi enviado à SPI no 

mês passado, assinado pelo 

presidente Mario Cezar Aguiar.

 De acordo com o docu-

mento, a profundidade do canal 

de acesso tem gerado preocu-

pação do setor industrial de 

Santa Catarina, usuário do 

Porto de Itajaí para as exporta-

ções e importação de matérias-

primas essenciais para a sua 

produção.

 Na mesma linha da Fiesc, a 

Centronave, companhia contro-

lada pela Portonave, que opera 

o terminal de Navegantes, que 

está localizado do outro lado do 

canal de navegação, fez uma 

SPI está tomando as devidas 

providências a respeito da de-

fesa.

 “Não concordamos com a 

multa e por isso vamos recor-

rer”, afirmou a SPI.

 Ainda segundo a Autori-

dade Portuária, os serviços de 

dragagem sempre foram reali-

zados, respeitando suas profun-

didades exigidas de acordo com 

o contrato.

 “Está para chegar nesta ma-

drugada ou durante a sexta-

feira (17) uma nova draga, a 

HAM 316, que irá fazer como 

as demais que já fizeram seus 

serviços de dragagem”, infor-

mou a SPI.

 Os serviços de dragagem 

no canal aquaviário são execu-

tados pela empresa Van Oord, 

que firmou contrato com a Au-

toridade Portuária.

 En�dades, ins�tuições li-

gadas à indústria local e tam-

Segundo a Superintendência do Porto de Itajaí, os serviços de dragagem sempre
foram realizados, respeitando suas profundidades exigidas de acordo com o contrato

Grupo formado por três empresas venceu licitação
e irá executar o serviço por R$ 472 milhões

acesso à cidade paraguaia de 

Carmelo Peralta, onde está em 

construção a ponte sobre o Rio 

Paraguai, com 40% dos traba-

lhos concluídos.

 Além da pavimentação, 

será necessária a construção de 

um centro aduaneiro e um tra-

balho de terraplanagem, para 

um acesso elevado à ponte – 

sendo essas duas intervenções 

Dnit define consórcio que fará 
acesso à Rota Bioceânica

as que consumirão maior parte 

dos recursos - somando cerca 

de R$ 270 milhões. Para pavi-

mentação, serão R$ 23,3 mi-

lhões.

 O governo do estado do 

MS disse que a obra de acesso à 

ponte era aguardada “com ansi-

edade”, já que a estrutura sobre 

o Rio Paraguai segue avançan-

do, aproximando a concre�za-

tec Construções Ltda e DP Bar-

ros Pavimentação e Construção 

Ltda, e receberá R$ 472,4 mi-

lhões pela empreitada, que tem 

prazo de conclusão de pouco 

mais de dois anos (26 meses).

 O edital foi lançado em 

setembro e recebeu propostas 

no mês de outubro, mas uma 

empresa desis�u do certame e o 

consórcio foi incitado a reduzir 

o preço inicial proposto, de 

R$590 milhões. Com o aceite, 

no início desta semana, o resul-

tado foi homologado.

 O grupo será responsável 

pela elaboração dos projetos 

básicos e execu�vos de enge-

nharia e execução das obras, 

que consistem na criação de um 

contorno rodoviário de 13 qui-

lômetros, à direita da cidade de 

Porto Mur�nho até o ponto de 

O Dnit (Departamento Nacio-

nal de Infraestrutura de Trans-

portes) homologou o resultado 

da licitação que selecionou o 

consórcio PDC Fronteira para 

realizar as obras necessárias de 

conexão entre a BR-267 e o 

acesso à ponte sobre o Rio Para-

guai, que ligará o Brasil à Rota 

Bioceânica, em Porto Mur�nho 

(MS). A decisão foi publicada na 

quinta-feira (16), no Diário Ofi-

cial da União.

 O consórcio é formado 

pelas empresas Construtora 

Caiapó Ltda, de Goiânia; Pauli-

ção da Rota Bioceânica.

 Segundo informações do 

processo licitatório, o empre-

endimento já tem licença prévia 

e licença de instalação, conce-

didas pelo Imasul. Com a finali-

zação do acesso e da ponte, 

consolida-se a ligação rodoviá-

ria entre o Brasil e o Chile, pas-

sando pelo Paraguai e Argen�-

na, e tendo o Mato Grosso do 

Sul como ponto de passagem.

 A megaestrada vai encur-

tar o transporte para o escoa-

mento de produtos brasileiros 

ao mercado asiá�co, bem como 

as importações, a par�r de 

portos chilenos.

vanessa@portalbenews.com.br

VANESSA PIMENTEL

A Rota Bioceânica promete 
encurtar o transporte para 
o escoamento de produtos 
brasileiros ao mercado asiá�co, 
bem como as importações, 
a par�r de portos do Chile
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Para os eventos que fazem a diferença, esta é a sua Vitrine. 

Para quem gosta de um bas�dor, bem-vindo(a)!

Vale mais alguns flashes sobre a missão internacional do Brasil Export, que aconteceu na semana 

passada em Singapura e na Malásia, na Ásia, e contou com uma grande comi�va formada por várias 

autoridades e empresários do setor portuário, de logís�ca, infraestrutura e transportes.

CÂNDICE LA TERZA 
candice@portalbenews.com.br

Divulgação/Brasil Export

Execu�vas marcaram presença na missão a Singapura e à Malásia, 

composta por várias visitas técnicas, imersões e muitas conversas 

durante os cinco dias de evento. Obrigada ao 'Mulheres & Porto' 

pelas fotos, sempre incríveis, para a coluna Vitrine.
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Parte da comi�va, composta por cerca de 80 empresários 

e autoridades, que viveram a experiência e o contato com 

a realidade, as transformações e a cultura de planejamento 

da sociedade asiá�ca. 

Esta semana, em Lisboa, está acontecendo 

o principal evento de tecnologia e inovação 

do mundo. E nossa diretora-execu�va do 

HUB Brasil Export, Karina Mar�ns está lá, 

para estabelecer novas conexões e 

oportunidades de negócios, além de 

buscar soluções inovadoras para startups, 

empresas e parceiros do HUB. Na foto, 

ladeada pelo presidente do Parque 

Tecnológico de Santos, Eduardo Bi�encourt, 

e pelo diretor do órgão, Gabriel Miceli.

O sócio fundador e CEO da Sustainable Ventures e presidente do 

Conselho ESG do Brasil Export, João Eduardo Amaral, e a presidente 

da Associação Brasileira de Statups - ABStartups, Ingrid Barth, 

também pres�giando o concorrido evento em Lisboa – Portugal. 

Registro muito bacana do momento em 

que o ministro dos Portos e Aeroportos, 

Silvio Costa Filho, recebe o livro 'Por 

Elas' das mãos da coordenadora de 

Delegações e Convênio da Secretaria 
de Portos, Flávia Nico, uma das 

organizadoras do livro, e que aproveitou 

o encontro para tratar de assuntos 

relacionados à sustentabilidade no 
setor. Por Elas, que teve o conteúdo 

organizado pela Women's Interna�onal 

Shipping and Trading Associa�on do 

Brasil – Wista Brazil, é uma coletânea 

de conhecimentos técnicos produzidos 

pelas mulheres no setor portuário. 

'POR ELAS' EM MÃOS!

BRASIL EXPORT EM LISBOA

MISSÃO SINGAPURA 2023

Divulgação/Brasil Export
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